

La Gaceta Chilena, Quinta Año, 20. IX. 1876 P. 2.

Foto 128

CRONICA LITERARIA

por Almagro Santander

"RECUERDOS DEL PASADO", DE VICENTE PÉREZ ROSALES. EDICIONES FRANCISCO DE AGUETE. BURGOS ALTA, 1872.— No existe equivocación en la fecha: actualmente, hemos querido volver a este libro en los días que celebremos justas celebridades patrias. Cuando todo mundo habla de patriottismo, nadie se acuerda de este heredero de patria que fue en vida y es en muerte el "patriotismo autor de 189" "Recuerdos del pasado". Vicente Pérez Rosales.

Cómo se nos asoma a los ojos cada noche viejo roble de nuestra literatura en los instantes en los cuales dientan los señores de la comunidad lanza encendidos discursos en que la patria no es nada más que leña de quinde! Este Vicente Pérez Rosales, que hasta en su nombre tiene el oportuno presto para el sombrío popular, entrañado y sugiado para el trago de vino y el pan de resuelto.

Nuestros abuelos eran sabios para escoger las lecturas de los chicos que viniesen tras ellos en la fina prolongación de la sangre criolla. Como hijos de la gleba, o de pueblos aldeanos, donde la vida se parece al ocio que entra y sale como un susurro-diseño, los ancianos patriarcas nos dieron por herencia gran cantidad de patria en las páginas de un libro ejemplar: "Recuerdos del pasado".

Apostamos que en buena parte de los hogares nacionales y regionales falta este libro de cajonera para quienes se consideran patriotas por el sólo hecho de haber sido de nuestro sello. Cuanto tenemos tiempo y nos dan ganas de volver las hojas del calendario, nos damos un pasco con Vicente Pérez Rosales por ese chile que él ayudó a construir y entrando en sus recuerdos a caballo de la poesía, para admirar, sin más aliento, quizás, al príncipe patricio nacional, al hombre que vio casi todo, y que lo que no alcanzó a captar directamente lo corrió de asayo.

Habrá que analizar al hombre y al escritor. Los primeros doctos y eruditos críticos literarios comentaron por saquear el título de su obra cumbre, a nombre de expresivas transgresiones dentro de la ética. Pérez Rosales ha salido victorioso del juicio impuesto por sus jue-

Vicente Pérez Rosales se hizo heredero a los once años de edad. Era hijo de una familia pobreza en Santiago. No se inició en gloria del silencio, pero si el diligente y formidabilis filio de logroño, de temprano obligado y cesar del fumadero de los hermanos Carrera, en Mendosa, hasta buscador de oro en la libra de California. Vicente Pérez Rosales se fue alimentando de episodios inconfundibles para su anecdotario de los "Recuerdos del pasado".

Basta la referencia que todo un incidente en San Francisco le obligó a regresar a Chile, sin más caudales que los que llevaba puestos, para cumplir con el halo de sus sueños, consagrando a la eterna causa de las monedas que en tanto su existencia le dio la represa con sentido.

Vicente Pérez Rosales nació en Santiago el 5 de abril de 1807 y murió en la misma ciudad el 6 de setiembre de 1879. Durante toda su vida, fue un valabundo sabio y esencial, que tocó lo alcance a través de su talento, a perder un momento de sus horas en el asilo de Chile, país al que amaba más allá de lo que él pudo proponerse, para, por lo mismo, un pecado ignorar.

Cuando larga el horario de los juicios, Vicente Pérez Rosales queda relegado al rincón de los olvidos. Por eso que es maravilla la lectura que nos cuesta "Recuerdos del pasado", y es doloroso: sincero al la exhortación en el corazón de las fiestas patrias, cuando aprehendida y deslegada ella nos recomienda "en el Chile que amamos, que no otra cosa" para amar es este territorio que nos invadó con la viril serenidad de sus hombres y sus hechos.

Vicente Pérez Rosales, contrabandista; Vicente Pérez Rosales, colonizador, buscador de oro y esclavos; estudiante y ladron de ganado; diplomático y comerciante en mercadería; dibujante admirable de sus propios libros y maestro desplazado de su propio criterio. Ocurrió que en administración comunión adentro las ventanas y las dragadas. Vicente Pérez Rosales es guardador gigante de nuestra nacionalidad, y su libro, en embroma para exhibirlo con orgullo de chilenos cabales.

Recuerdos del pasado [artículo] Almagro Santander.

Libros y documentos

AUTORÍA

Santander, Almagro, 1925-

FECHA DE PUBLICACIÓN

1975

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Recuerdos del pasado [artículo] Almagro Santander.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)